

「周年」記念

岡田 ひろみ

「周年」とは「①まる一年。一周年。また、一周忌。副詞的に用いて、一年中の意にもいう。②数を表す語についてその物事が始まってから、その数だけの年を経過したことを表す語(『日本国語大辞典』小学館)のことである。元来慶事・弔事どちらにも用いられる。とはいえ、「父が亡くなって二〇周年だね」「今年はおの事故から一〇周年を迎えます」とはほとんどいわないから、現代のニュアンスとしては慶事に用いられることが多い言葉だといえる。そして周年で語るときには「一〇五」のようなきりの良い数字で表すことが多い。

このテーマで依頼があった際、二つ返事で引き受けたけれど、私個人がかかわること、で、「〇〇周年」のような出来事があるかどうかはなはだ不

安だった。共立(東京)にきて一四年目(一三周年)、今の家に住んで八年目(七周年)、犬を飼って四年目(三周年)、猫を飼って二年目(一周年)……。いやいや、たどえきりがよくてもどれもここで語ることはできない。そもそも、「周年」という語で表現するのは、個人ではなく、他に開かれた何かであろう。「周年」という言葉を用いることで、発信先にそれが何年経ったかを伝えること、その歴史を喧伝するのだから、個人の小さい出来事などはどうでもよいのだ。思えば、この数ヶ月で最もよく目にした〇〇周年は、共立女子大学創立一三〇周年をのぞけば、S.M.A.P. 結成25周年だろうか。

私は彼らのファンというわけではないけれど、25周年を祝うこともなく解散してしまっただけを、少なからず複雑な気持ちで眺めていた。その他大勢の人だ。学生時代、初めて家



2016年12月30日朝日新聞朝刊より

研究ノート

プールの「私」

武藤 剛史

マルセル・ブルーストは、サント・プールの論議の中で、「一冊の書物は、私たちが自分の習慣、交際、さまざまな癖などに現れている自己とはまったく異なる、もうひとつの自己の所産なのだ」と言い、さらに「この深い自己は、私たちが他人といっしょにいるあいだはじっと待機している自己であり、これこそ唯一現実的なものと感ぜられる自己であるが、芸術家たちは、ある神に倣依して、ただに離れがたくなり、やが

この自己は、たとえば無意識的記憶の現象とともに蘇る。「……」はそのとき、私の内部でこの印象を味わっていた存在は「……」その印象の超時間的部門において、その印象を味わっていたのである。「……」この瞬間、私がそうであった存在とは

たかなど、まったく知らないのだけれど、番組がずっと続いていて、それは少なからず「存在意義を保ち続けているのだ」と思う。実は「スマスマ」の最終回を録画し、少しずつ見ている。「……」であるのは、想像以上に当時の記憶と重なり胸がつまるからである。実は25周年アルバムも買おうと思っている。けれど、また買っていないのは、聴くところからくるような気がするからである。こういう感情を「感傷」というのだろう。五人のうち誰がお気に入りというのでもない。彼らの曲でそれが好き、というのがあるわけでもない。にもかかわらず、彼らの解散にこれほど突き動かされるといふのは自分でもよくわからない。彼らの存在が「日常」にあって当然のものだったのだ。そしてそれが24とか27とかではなく「25周年」という「周年」の年だったこともあるのではないか。「周年」の祝いは、その「出来事」の歴史を辿りつつ祝われる。彼らの「25周年」で予想外にも私の二十五年を振り返ることになってしまった。

(おかだ ひろみ 教授・日本文学)

超時間的な存在であり、したがって未来のはかなさなど少しも意に介さない存在なのである。「……」時間の秩序から抜け出した瞬間が、その瞬間を感じて、私たちがのちに時間の秩序から抜け出した人間をまたび生み出したのだ。

こうした自己、私たち自身をえほとんどまったく意識することのない秘められた自己こそ、私たちの真の自己、真の「私」であり、しかもこの「私」(私)はつねに超時間的世界を生きており、みずから超時間的存在であるというのがブルーストの深い確信であった。『失われた時を求めて』というあの巨大な小説は、まさにそうした確信に基づいて書かれた作品なのである。

しかし、ブルースト研究に求められているのは、何よりもまず、彼の確信を誠実に受け止めて、その真実性を「ま」まで突きつめていくことであり、逆に言えば、人間は時間的世界を生きており、人間自身も時間的存

私の10周年

大島 十二愛

二〇一七年、共立に来て二〇年目の春を迎えようとしている。私が大学教員になりたいと思ったきっかけは母だった。小学生の頃、家にはよく母の教え子らが遊びに来ており、当時の私も大人にみえた大学生のお兄さんお姉さんたちが一緒にパドミントンやゲームをして遊んでくれたものだった。私にとって、そうした環境はとても身近で、どこか心地よかつたことを憶えている。地元の中学校を卒業して、中学、高校、浪人生活を経て大学、大学院と進学をして、その時々、時間があるたびに母の授業に潜り込んだりした。普段家でみている母の姿とは少し違う感じが、娘としてはことなかしくもあつたが、小柄な背丈から発せられる後ろまでよく通る声、綺麗な発音と板書、授業前後の学生たちとの楽しそうなコミュニケーション

「……」現在の生を隠去と未来の生は、現在の生を隠蔽する」と言っている。それを受けて、ウィトゲンシュタインもまた「現在のうちに生きる者は永遠に生きる」「時間に生きるのではなく、現在のうちに生きる者のみが幸福である」と言っている。彼らの主張はそのままブルーストの確信に重なり、私たちに人間の根本的転換を迫っている。

(むとう たけし 教授・フランス文学)

辛いことも多い。けれど、だからこそ、こうした宝物のようなかけがえのない思い出がよりいっそうキラキラと輝きを増して心に残るのだろう。昨年、母の母校での最後の授業に立ち会うことができた。お世話になった事務室、講師室だけでなく、顔なじみらしい売店のレジ打店員さん、教科書販売の書店員さん一人一人に挨拶を済ませ、大学を後にした。いかに母らしいと思った。私は今年で一〇周年。もう一〇年なのか、まだ一〇年なのかは分からない。ただ確実に言えることは、私がこの仕事に就いてから、ますます母の背中が大き

心象点描

ガクッ! 問のすすめ

國分 建志

中国の老荘思想に「無用の用」という言葉がある。一器は中が空だからこそ、そこに物を入れて使うことができる。という、「無」それ自体に意味を見いださず、無をたたくと考へる方である。私たちが「無」にまつわるごく個人的な「無用の」体験談である。もう何年も前の話になるが、学生たちと焼き肉屋に行ってきたことがある。その夜はとも盛りの盛り上がり、私もお調子に乗ってさんざん飲み食いしていた。いまに悔が残るが、その日の私はすっかり酔っていたのである、自分の胃腸が弱

真を撮った。「いい記念になった。ありがたう。」と言う母の表情は清々しかった。「まだ伝えたい事が沢山あって、始まり前はあれもこれも言おうと考へていたけれど、結局うまくはいかないものね。その後、お世話になった事務室、講師室だけでなく、顔なじみらしい売店のレジ打店員さん、教科書販売の書店員さん一人一人に挨拶を済ませ、大学を後にした。いかに母らしいと思った。私は今年で一〇周年。もう一〇年なのか、まだ一〇年なのかは分からない。ただ確実に言えることは、私がこの仕事に就いてから、ますます母の背中が大き



母校にて最後の講義を終えた母 (2016年1月 筆者撮影)

異動・消息

- ◇昇任
 - 田口重紀教授(准教授)
 - 谷田貝雅典教授(准教授)
 - 杉村使乃教授(准教授)
- ◇退職
 - 教授 内田保廣、Janick Magne、水谷靖
 - 〈助手〉 生田菜里絵、市地英及部美希、片山慧子
- ◇新任
 - 〈准教授〉 原田敦史
 - 〈専任講師〉 渡部直
 - 〈助手〉 井野元朱里、川崎優衣、永嶋千春

断絶はまったくない。あたたかも映画フィルムの一部をカットしてその前後をつないだようなもので、カットされた部分は私の人生からすっぽりと抜け落ちてしまっている。ただ前後二つの光景があまりにも違つたため、その間に何かがあったらしいことがかすかにうかがえる程度なのである。もしこの世に本当の「無」があるならば、それは何もな空間でもなければ真の暗闇でも静寂でもなく、何もな空間でも静寂でもないようなものなのではないだろうか。真の「無」を知りたい方にはぜひ一度失神することをオススメしたい。なごというのは冗談だが、この体験をしてから、自分の周囲にあるさまざまな物の存在がこれまでよりもありありと感ぜられるようになった気がする。これは失神体験の影響かもしれない。ところで当時の学生たちとは「……」である。なごという現象は、その後もたまに会う機会があるが、そのたびにこの「失神事件」をネタにされる。人前で恥ずかしい姿をさらした事実はどうあがいてもなかったことにはならない。

(むとう たけし 教授・中国語学)



無「葉」の用 (神保町交差点にて)

コースの窓

〈英語英米文学〉

英語で親しむ

新入生の皆さん、入学おめでとうございます。秋には、二年生からの所属コースを決めなければなりません。コース選択の自由をより豊かなものにするために、何を深く学びたいのか常に意識しながら選んでください。

二年生の皆さん、英語英米文学コースにようこそ！英語が得意な人も、苦手意識を克服したい人も、文学や芸術やメディアに英語で親しむことを心がけ、好奇心の世界を広げてください。

〈造形芸術〉

欲張る春

昨年度、一月十七日(火)〜二十日(金)に水谷靖先生(退職記念展覧会と最終講義「十八日(水)」が行われました。多くの皆さまにご来場頂き、ありがとうございました。

皆さんも沢山欲張って大学生活を送ってくださいね！

プロフィール

土田 牧子 先生

つちだ まきこ
(専任講師)



土田 牧子先生

「場所がわからなくて」と笑顔で部屋に入っていたら、びっくりしたのは、昨年度より劇芸術研究室に着任なさった土田牧子先生。ご出身は東京都が現在在任のため、授業のある日に遠路はるばる通っていらっしゃるのだ。

東京藝術大学大学院では楽理科を専攻。「音楽大学で唯一、演奏を専門」といふ学問、音楽史や理論、音楽民族学という人類学と民族学のような学問などありとあらゆる音楽に関する学問を学ぶ学科にいました。いつ頃、興味を持たれたか伺ってみると「小さい頃からピアノを習っていた中学・高校はミュージシャンの学校だったので、礼拝のときに何人かでローテーション

〈劇芸術〉

人材養成目的

どの大学にも「建学の精神」とか「教育の理念」といったものがあります。そんな中、わが共立女子大学はホーマーに「人材養成目的」とは、あまり聞かない言葉です。これは、私たちが掲げている数少ない大学の心構えです。

「人材養成目的」とは、あまり聞かない言葉です。これは、私たちが掲げている数少ない大学の心構えです。

〈日本語日本文学〉

コピー機ではない

三十七年間、日本語日本文学コースを導いてくださった内田保廣先生が、三月をもって御退職になりました。また、コースを支えてくださった市地英助手も、三月で御退職になりました。そして四月より、原田敦史先生が御着任下さいました。ご専門は、中世文学の記物語です。

さて、話は変わりますが、日本語日本文学研究室には、大きな機械があります。

〈フランス語フランス文学〉

モン・パリ九〇周年

この四月よりフランス語フランス文学コースでは新たに二年生二十八名を迎え、賑やかなスタートを切りました。コースでは、欧州、アフリカ、カナダ等、フランス語圏の様々な地域について学ぶことができます。とはいえ、パリという方も多数見られます。パリは私たちの憧れの地です。

今からちょうど九〇年前の一九二七年、日本初のレヒュー「我が巴里よ(モン・パリ)」が宝塚少女歌劇団によって上演されました。海外視察帰りの岸田辰彌(岸田劉生の弟)の作品で、今や宝塚歌劇の代名詞である「ライオンズ」「大階段」が初登場しました。現在も歌い継がれる「うるわしの思い出 モン・パリ 我が巴里」という主題歌は、岸田自身の二年余諸国を旅したが、忘れたくないのはパリの都だ」といふ想いが込められています。

〈文芸メディア〉

アニメ聖地へGO!

ウチにこもりきりになりがちな若者がなんとかGOというゲームのせいで屋外にくり出し始めたらしい。ならばいいで、この千代田区周辺をアニメ聖地探訪のために巡ってほしい。「アニメ聖地」とは、アニメの舞台として描かれた実際の街並みや建物のことだ。心の拠り所として「巡礼」するファンが増えているのだとか。巡礼とまでいなくても、探訪だけでも結構楽しい。アニメの舞台が見慣れた街並みのそこそこ隠れている。

文芸メディアには、アニメを鑑賞し批評することに加え、アニメーションを作成したり音楽を作ったりするクラスで学ぶ学生が多い。その人たちに誘いたい。アニメというフィクションにリアルな都市のあり様をのびこませ、ファンタジーの心を揺さぶる仕掛けの一端を見に行ってみよう、と。できれば、メイロウィッツの『場所の喪失(上)』電子メディアが社会的行動に及ぼす影響なども合わせて読んでみて欲しい。カラダを使って得られた経験知を、読むという営為に結びつけて欲しい。難解な昔の文章がなぜか理解できるかもしれないから。(北村)

〈文芸教養〉

めざせV字型

「文芸教養コース? それって何を勉強するの?」これって何でもこれからも、こういう質問を受けることでしょう。そもそも文芸学部じたいが、「文学部と何が違うの?」と質問されるはず。そのなかの「教養」コースですから、周囲

〈司書課程〉

現場の変化を見よう

大手書店員が著した本を読む機会がありました。出版不況の昨今、書店は様々な工夫をして客を飽きさせない努力をしている、それに比べ図書館の書棚には面白くない、と。私はこれを読んで少々違和感を覚えました。図書館も書店同様、利用者への魅力的な場所だと思ってもらえるようにと変わり始めています。その一例はカウンター近くなどでの特別展示です。書店同様、ポップなども添えて、利用者の目につきやすくしています。また、例えば「鉄道」についての資料と「鉄道」を題材とした小説は別々の場所に配架されてしまいましたが、これらを一ヶ所に配架するという工夫をしている図書館もあるそうです。そもそも、レファレンスサービスは「思いもかけない資料との出会い」のきっかけになります。こういうことを授業でもお話ししたいのですが、基本的な技術や知識をお伝えするだけで時間いっぱいなんです。ぜひ皆さん現場に行ってみて、魅せかたの工夫を観察してください。(藤田)

〈教職課程〉

指導要領改訂に思う

次期学習指導要領は「ゆとり」か「詰め込み」かの二項対立を乗り越え、「生きる力」の理念の具体化と教育課程の課題として、「何を学ぶか」から「何ができるか」への転換を目指すものであるとされる。指導要領は、告示として公示されるがゆえに準法律としての法的拘束力を有し、違反者は処罰される、良くも悪くも学校と専門職者たるべき教師を縛る文書である。要領本体に規定されなくとも、解説編等に指導の視点や学習方法、活動例が細かく盛り込まれるならば、それは事実上の縛りとなる。予測困難な時代を生きる力を育もうとする教育が画一的であってよからうはずはない。そこでは専門職としての教師の自律性(自ら考え、判断、行動し、その結果に直接責任をもつ)に基づき自由裁量がたっぷり保障されなければならぬ。二〇一七年三月を目処に準備される次期学習指導要領がこの期待に沿うものであってくればと願うばかりである。ロボット教師の対極となる教師の養成のために。(栗椰子)

〈文芸教養コース?〉

めざせV字型

「文芸教養コース? それって何を勉強するの?」これって何でもこれからも、こういう質問を受けることでしょう。そもそも文芸学部じたいが、「文学部と何が違うの?」と質問されるはず。そのなかの「教養」コースですから、周囲

〈文芸教養コース?〉

めざせV字型

「文芸教養コース? それって何を勉強するの?」これって何でもこれからも、こういう質問を受けることでしょう。そもそも文芸学部じたいが、「文学部と何が違うの?」と質問されるはず。そのなかの「教養」コースですから、周囲